

Ma con todas las comodidades que apeteser<sup>se</sup> pueda.  
Despues fui de los Señores Cabanas quienes la pusieron  
con lujo extraordinario. (Veanse Leyendas)

Pasó despues á la propiedad del Lic. D. Octaviano  
Muñoz Ledo cuando fui gobernador á quien la com-  
pró D. Capetán Rubio el primero de este nombre, pa-  
sando despues á ser propiedad del Estado en 16 de  
Junio de 1868 siendo gobernador D. Julio M. Cervantes  
quien dió por ella 28,000 \$.

1868  
Junio

Fue la notabilidad de un caracol ó escalera que  
por su estructura viene á ser la unica en su  
genero que se conoce en esta ciudad.

1882  
1891.

En este Palacio se instaló la primera exposicion en  
1882, y mas tarde en 1891 se instaló aqui la ma-  
quinaria propiedad del Estado para la instalacion  
del alumbrado electrico.

Capuchinas

Gitio  
1867.

En el claustro de este convento y en las piezas que sir-  
vieron de prision en los ultimos dias de Maximiliano  
y sus ilustres generales, construyó una elegante casa  
el Sr. Francisco Gallegos conservando intactas las  
piezas que sirvieron de prision á dichos personajes.

Multitud de personas han visitado esta casa  
y recién pasados los acontecimientos memorables  
de la caída del Imperio, todos los visitantes  
quitaban en las paredes su opinion acerca de los  
ilustres martires, ó bien pensamientos mas ó menos  
honrosos y decentes segun la facion que dominaba  
á los partidos.

El Sr. Gallegos despues trasladó á un Album

aquellos pensamientos y desde entonces está di-  
cho Album á disposicion del visitante, con la  
unica condicion, que todo lo que se escriba sea  
en castellano.

Pondré aqui algunos de los pensamientos tal y  
como se escribieron en aquella época.

" Queretaro Junio 19 de 1867 á las ocho y minutos  
de la mañana. —

No hace tres horas todavia estaba preso en esta  
celda el Emperador. Lo fui observando durante su ca-  
mino al patibulo. Iba resignado. El pueblo que rodea-  
ba el coche estaba conmovido. Maximiliano mu-  
rió con serenidad.

Pobre Maximiliano! aun oigo la descarga que le pri-  
vió la vida. Aun recuerdo con simpatia la amabili-  
dad con que trató siempre á los oficiales que dimos  
guardia á la puerta de este calabozo.

Yo le perdono la muerte de mi hermano y cuan-  
to sufrí durante la guerra contra la intervencion  
francesa y el imperio. — L. M. Z."

" Junio 22 de 1867 — No ha de pasar mucho tiempo sin  
que veamos á los traidores colocados en los puestos publicos  
viviendo á la sombra de la Constitucion de 57 que han  
aborrecieron mientras no muriera el Archiducque.

J. Lopez.

" Julio 7 de 1867 — Responsables de sus actos pagaron con  
la vida sus delitos los criminales Maximiliano Mejia

7 Miramon. Los traidores no volverán a pensar en otro usurpador, y a pesar de todo es necesario estar alerta, porque carecen de delicadeza y son infames.

Wenceslao S. Morquecho.

"Agosto 12 de 1867 — Los últimos cadáveres de la comedia imperial fueron una loca y un cadáver. La ambiciosa no cuenta con las simpatías de México; Maximiliano sí. Y ese hombre, porque como Emperador el pueblo lo maldice. — Jesus Olvera.

"Nadie tan leal como Mejía, tan valiente como Miramon, ni tan noble como Maximiliano. — 30 de Agosto. — Santiago Trias."

"Pensó Europa que teníamos miedo. Donde está Turbide? — Setiembre 15 de 1867 — Martinez de la Peña"

"Maximiliano! Tu fuiste tan buen liberal como ilustrado. Creiste maldecir a México y víctima del engaño te cedió la corona del martirio — Setiembre 30 de 1867 — L. Ramirez.

"El descendiente de cien reyes muerto en el cadalso! No mereciste esa suerte, pero estabas ya predestinado — Querétaro, Noviembre 17 de 1867 — J. M. C.

"Justicia o venganza? Quien sabe! La posteridad juzgará imparcialmente el terrible acto ejecutado por la Republica de México — Querétaro Enero 12 de 1868 — A. Melgar.

"A Maximiliano. — En la época de tu gobierno erraste constantemente. Ni creaste ejército, ni ende rezaste la hacienda, y respecto de los demás ramos, tu descuido fue mayor.

Durante la estancia de los franceses en México, hiciste un papel secundario, y cuando estos marcharon rumbo a sus lares, al compás del chicote americano probaste a hacer tus ensayos de gobernante, que concluyeron con la pifia de Querétaro. Fuiste tan apático y mal gobernador como leal e infortunado. — Querétaro Febrero 15 de 1870. — J. S.

"El Cerro de las campanas espera que venga otro ambicioso." — Marzo de 1871. — Francisco J. Delgado.

"Febrero 12 de 1873. — Aun no se orea tu sangre en el cadalso, y estando tan reciente el desastre imperial, ninguno puede juzgarte sin pasión. — Miguel Gallegos.

"Aquí estuvo prisionero S. M. Maximiliano 1º Emperador de México, y sus heroicos Generales Miramon y Mejía, que después de una defensa nunca vista, fueron vendidos por el traidor Miguel Lopez. — Ignacio F. Chavez.

"Al entrar en la celda ocupada por el Emperador Maximiliano, no me fue posible de hacer una revista de toda la vida de un príncipe desde su nacimiento que presencié, de su popularidad cuando gobernaba la Venecia, de su vida tranquila y feliz en el palacio de Miramontes, de las esperanzas que le quitaron de este retiro, de sus buenos deseos e intenciones para México; y triste fue mi corazón a ver de frente el resultado, un ~~cadáver~~ calabozo y en efecto un cadáver; y como ya se han apagado las pasiones políticas, no se queda más que un infortunio tan grande que mi sentimiento de compasión tan justamente merecido.

La prison parle, l'histoire répond.

Querétaro, 19 de Setiembre de 1878—

—Emile Biebuyck—d'après Belgique."

"Con el mas profundo respeto me descubro delante de un gran infortunio, y admiro la abnegacion de tres heros unidos en la comun desgracia.

Querétaro Marzo 2 de 1881—Francisco J. Carrasco.

"Pobre Maximiliano! El mundo entero te llora, pero el destino fue inflexible. Moriste como hombre grande y fuiste digno hijo de Carlo Magno. El Emperador murió, pero el hombre vivirá siempre en la memoria de los hombres de corazón. Recibe pues un recuerdo pequeño que te consagra quien te vive agradecida, y nunca olvidará que la distinguió con tu

carino.—Abril 12 de 1881—Angela Peralta de Castera."

La casa del Sr. Salazar en sus bajos no presta interés alguno; subamos por una escalera moderna la cual no existía en 1867.

Concluida esta se prolonga un corredor en direccion recta hacia los demas claustros y aun se nota la señal de haber tapado esa comunicacion en la pared que mira al citado corredor.

Por esa puerta de comunicacion hoy tapada, pasaron los presos al salir al patibulo.

Siguiendo por el mismo corredor que está en direccion de E. a O se llega a otro con el que forma cuadrada en direccion de E. a S.—A este ultimo tienen salida dos piezas: la primera o sea la que queda a nuestra derecha viendo para las mismas, es la que sirvió de prision al Sr. Miramontes; el balcón que cae a la calle, queda frente de la entrada. Dormía en un lecho colocado en el rincón izquierdo de nuestro frente; esta pieza está completamente aislada.

La segunda es la que ocupaba el Sr. Miramontes, tenía su lecho en la misma situacion que el anterior. Esta pieza está sobre el zaguan de entrada y tiene a la izquierda una puerta de comunicacion con otra pieza, que fue la que sirvió al infortunado Archiducque.

Dando pues a la calle, queda la de Maxi-

militario a la izquierda, la de Mejía a la derecha y la de Miramón al centro. En la misma posición que se hicieron en el patíbulo.

Sitio

La pared izquierda de la pieza de Maximiliano servía a la vez a un antiguo torreón por donde se subía al campanario o azotea de la iglesia.

En la época que nos ocupa faltaba ya completamente la escalera o caracol quedando por lo mismo el cañón de mampostería rematando por arriba en las bóvedas del convento y por abajo en una como cochera antigua.

La princesa de Salm-Salm, concibió el proyecto de salvar al Archiduque, horadando esta pared y favorecer la fuga por la cochera, de la cual ya ni huella queda.

Adelante daremos detalles de como fracasó este proyecto.

Sitio

Al salir los prisioneros al suplicio, tomaron por el corredor que queda frente de la pieza que habitó Miramón, hasta llegar a la escalera principal del convento, hoy convertido en cuartel y por la portería que fue del convento y hoy puerta del cuartel, salieron tomando luego los coches que esperaban a orillas de la banqueta.

Miramón

Mayo  
1867

En la casa n.º 7 de la calle de Capuchinas vivía el Dr D. Vicente Licea el 15 de Mayo de 67 y en ella se presentó herido del carrillo izquierdo el Sr. Miramón, y aquí mismo fue hecho prisionero, segun se asegura por

aviso que dió el citado Licea; y despues de fuci lados extrajeron de esta casa la montura del citado Sr. Miramón, varios objetos pertenecientes a Maximiliano y aun algunas cantidades de dinero.

Fue herido Miramón en la plaza del "Recreo" y cayó del caballo en la esquina de la Lonja frente a la puerta de la tienda que cae a la calle de la Ahondeza, e inmediatamente fue a ver quien le extrajese la bala.

Calle del  
Marquíz

Esta calle lleva este título por haber vivido el Marquíz aquí en la casa que fue de diligencias y que en aquel tiempo se conocía por la casa del Marquíz de ~~la Villa del Villar~~ <sup>Guadalupe</sup>.

Peña y Peña  
1848  
Mayo

En la casa n.º 3 de la calle 3.ª de S. Antonio, fue donde el presidente D. Manuel de la Peña y Peña vivió en esta ciudad cuando estuvieron aquí los poderes <sup>de la</sup> <sup>(1848)</sup> <sup>abación</sup>; y a la entrada a mano izquierda, era su despacho y en él fue firmado el Tratado de paz con los Estados Unidos el 30 de Mayo de 4848.

Mejía.

Esta casa es vastísima; pues tiene 27 piezas oratorio y muchas comodidades y bastante agua. En la 2.ª calle de S. Antonio n.º 12 del Marquíz frente a la antigua mercería de "El Fovador" está una casa grande y elegante, la cual fue ocupada por el Sr. Mejía durante el sitio.

Teatros

El teatro de Gurbide se hizo a mocion de D. Gabas Antonio Domínguez siendo gobernador